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中山大学附属第六医院荣誉院长汪建平：

治疗方案最高原则是“让病人获益”

何栋材同志逝世
羊城晚报讯 中国共产党的优秀党员，久经

考验的忠诚的共产主义战士，第九届、第十届全
国政协委员，原国家广播电影电视部副部长何栋
材同志因病医治无效，于2022年 10月 3日 18时
20分在广州逝世，享年86岁。

羊城晚报讯 记者景瑾瑾、
梁正杰、张闻，通讯员郭璀、吴
芃摄影报道：针对国庆前后的消
费旺季，佛山在促进市民本地消
费和落实疫情防控上两不误，国
庆期间全域热闹非凡，消费势头
活力不减。

家门口“度假”别有乐趣

国庆假期，经过升级改造后
的佛山乐园重新对外运营，为市
民提供优质的游乐体验。10月4
日，记者来到经过改造后的佛山
乐园看到，园内保留标志性建筑
和园区绿化，为市民留住记忆。
同时，因地制宜将乐园内空间布
局和功能进行重新规划，增加公
共型开放设施，如保留了大门造
型、“歼5战斗机”、摩天轮、小火
车4个标志性项目，新增了旋转
木马、激战鲨鱼岛、儿童爬山车
等4个动力装置，泡泡沙地、时光

草坪、爬网、滑板天地等7个无动
力设施。园区还新增工坊街，配
套服务佛山乐园，引入潮玩、文
创、手作、摄影、茶饮等业态。

除了打卡佛山乐园，还有
不少市民选择约上三五好友前
往近郊各景点，回归自然，在田
畔草地间放飞心情。三水白坭
七彩花田里游人如织，波斯菊、
硫华菊、百日草纷纷进入游人
的镜头。

此外，今年初掀起的露营
风，刮进南海里水中心城区的后
花园——大洲村南部水闸公园
内，美稻里营地的乡村记忆馆及
草坪在国庆投入使用。营地两
面环水，自然风光优美。开营当
日，主办方邀请大洲村民前来体
验、打卡，并在天幕底下参与手
工活动——在营地周围收集不
同颜色的树叶拼贴一幅独一无
二的中国地图。参加活动的村
民小君表示，假期除了可以在家

门口露营外，还可以教导孩子们
拼贴地图，既环保又能培养孩子
们的爱国热情，挺有意义。

夜晚的千灯湖人气爆棚

12.8米高的巨型狮头“醒”、
连续5晚的草地音乐派对、每晚两
场的沉浸式楼宇灯光秀、夜光龙
船飘移……作为佛山夜游热门打
卡地之一，千灯湖在各大平台上
持续火出圈，吸引着广州、深圳、
东莞等周边游客前来捧场。

佛山南海在国庆伊始，着力
打造文化强基、文化传播、文化
创新、文产融合四大工程，推动
城市经济社会发展共融共生。
从9月30日开始一连五天，千灯
湖中央活力区草地音乐派对在
千灯湖市民广场开唱。流行经
典、民谣、摇滚、港乐、潮玩之夜，
从人气爆棚的千灯湖，到商圈、
公园、网红打卡点，精彩不停。

羊城晚报记者 薛仁政 通讯员 简文杨 戴希安

人物名片
汪建平 中山大学附属第

六医院荣誉院长、结直肠肛
门外科首席专家、中华医学
会结直肠肛门外科学组名誉
组长。

从事普通外科的临床诊
治 40 余年，在结直肠肿瘤、
炎症性肠病及肛门良性疾病
等方面有着极丰富的临床经
验，是推动我国结直肠肛门
外科学科发展的学科带头人
之一，为我国结直肠癌、尤其
是直肠癌患者的规范化诊治
作出了卓越贡献。

在国内率先提出结直肠
癌合并不能切除的肝转移时
实施分期肝移植的新观点，
探索出结直肠癌合并广泛肝
转移治疗的新方法。

2016 年，其团队历时 20
年完成的临床研究课题：完
整的直肠癌保肛门功能、保
性功能和保生育功能关键技
术体系，荣获国家科技进步
奖二等奖。

大咖金句
尽管我们在选择手术方

案时，永远是生命第一的原
则，但是作为一名合格的医
生，必须要为病人考虑得更
多、更远，要尽可能地保全他
们的生理功能，提高患者的
生活质量。 ——汪建平

羊城晚报：近十年来，广东在结
直肠肛门外科疾病治疗方面，取得了
哪些进步？

汪建平：这些年来广东在相关疾
病的治疗方面进步明显。

第一，从治疗效果来看，这十年
来有了明显的改善。得益于治疗理
念的革新和多种治疗手段的应用，目
前结直肠肛门外科相关的癌症五年
生存率提高了约10%，这是一个不小
的进步。

第二，从治疗理念来讲，原先的
治疗理念更多偏向于“单打独斗”。
近十年，医护人员在治疗理念方面
有了明显的变化，医生们更倾向于

“团队作战”，通过 MDT 多学科讨
论，多角度考虑来为患者制定个性
化、最适宜的治疗方案，这是个很大
的进步。

第三，化疗的运用方法和运用效
果有了很大的进步。之前大家都说
化疗“一半人陪跑”，使用化疗治疗
的病人仅有 1/3 能有效控制癌症，其
他人收效甚微。近十年来，随着精
准化疗应用，情况大大改观。比如
在结直肠癌化疗方面，我们将它细
分为四种亚型，有的亚型适合做手
术、做化疗；有的不适合化疗，做化
疗只有坏处；有的做化疗也无效；有
的可使用某些免疫药物或靶向药物
获得有效治疗。

经过对疾病精确分类、合理使用
化疗，疗效相比十年前有了很大进
步。

第四，从治疗方法上来讲，如今
的治疗手段相比十年前更加丰富。
2018年诺贝尔医学奖就颁发给了“负
性免疫调节治疗癌症疗法”，使用这
一治疗手段，有15%左右的结直肠癌
可以获得很好的效果，我们目前也在
相关领域进行进一步研究，这将极大
丰富我们的抗癌“武器库”。

羊城晚报：据了解，这些年来中
山六院结直肠肛门外科相关手术的
保肛（保留肛门功能）率从不足三成
提升到八成左右，是怎样做到的？

汪建平：这一进步一方面得益于
我们对直肠癌认识的深入、治疗方法
的丰富，另一方面也是我一直以来行
医准则的体现——所有医疗方案的
制定，所有医疗行为都应以病人获益
为原则。

我始终认为，尽管我们在选择直
肠癌手术方案时，永远是生命第一的
原则，但是作为一名合格的医生，必
须要为病人考虑得更多、更远，要尽
可能地保全他们的生理功能，提高患
者的生活质量。我们制定任何治疗
方案的最高原则就是“让病人获益”。

比如说，我们提出了将直肠癌远
切缘的安全距离由5厘米缩短为2厘
米的新标准。对比采用这一标准，前
后 5 年，同等疗效下，低位直肠癌保
肛率由28.2%提高至79.4%。

一个团队的精力是有限的，要将
精力聚焦在某一个专业认真耕耘才
能够有所成就。在专业的地方去寻
求一个突破点，以点带面，才能让整
体发展得更好。

羊城晚报：作为一名入党多年的
老党员，在党的二十大召开之际您有
哪些感想？

汪建平：我入党的时间是1975年
1 月 9 日，这个时间我记得非常清
楚。当时入党要求非常严格，成为党
员之后更是自然而然地养成了“我要
比别人做得好”的想法，慢慢形成习
惯以后就培养出了自律的品质，这一
点在我之后的学习和工作中让我获
益良多。

从业以来，我始终认为为患者服
务就是为人民服务，靠着自己的学识
和能力将服务患者的事情做好，就无
愧为一名党员。

羊城晚报：作为中山大学附属第六医
院结直肠肛门外科首席专家、中华医学会
结直肠肛门外科学组名誉组长，您觉得近
十年来，广东地区胃肠道相关疾病的发病
率有何变化？

汪建平：近十年来，在胃肠道相关疾病
发病率方面，我们观察到广东地区胃癌的
发病率在逐渐下降，但结直肠癌的发病率
则有明显的上升趋势。

胃癌产生的常见原因，包括幽门螺旋
杆菌的感染和饮食习惯等因素。随着人们
生活水平提高，卫生意识增强和饮食结构
改善，胃癌的发病率得以下降。

与此同时，结直肠癌的发病率在逐步
上升。2020年中国的结直肠癌新发病例数
为 55.5 万例，位居中国新发癌症病例的第
二位。广东的发病率增长速度更快，接近
全国平均水平的2倍，形势严峻。且近些年
结直肠癌发病年龄呈现年轻化趋势，45岁
左右成为主要发病人群。

我们常说结直肠癌是一种“富贵病”，
因为结直肠癌的发病率与地区经济发展水
平有一定正相关。据卫生部《2012 中国肿
瘤登记年报》显示，结直肠癌城市发病率是
农村的近3倍。近十年来，随着物质生活水

平提高、生活节奏加快、饮食结构改变，结
直肠癌发病率越来越高。这一趋势，一方
面提醒我们要更加注重结直肠癌的防治与
科普，另一方面也侧面反映出广东地区人
民生活水平相对较高。

羊城晚报：针对以上发展趋势，我们应
当采取哪些措施？

汪建平：目前在肠道肿瘤方面，我们使
用各种综合性治疗方法，并且仍在不断进行
研究创新、引进新的疗法。但是要真正大幅
降低结直肠癌发病率还是极具挑战，我认为
可以通过关口前移，从三“早”——早期发
现、早期诊断、早期治疗入手来改善现状。

结直肠癌早期治疗“性价比”很高——
治疗费用较低，且有 90%以上的治愈率。
如果是Ⅲ期结直肠癌，患者治疗费用要十
几万元，且治疗效果难以保证；如果是 I期
结直肠癌，花费3万-5万元就可以治愈，愈
后的生活质量也有保证。因此，早期诊断、
早期治疗非常重要。

当下，大部分的病人在发现结直肠癌
的时候，往往已经是中晚期，究其原因有
二：一是肿瘤早期病人没有明显的症状，常
常未能引起注意，直到中晚期，病人才因大
便带血、腹痛、体重减轻等较明显的症状求

诊；二是社会各界对早期筛查缺乏有效的
宣传，大家对结直肠癌的防治缺乏足够的
重视。

羊城晚报：为了实现三“早”，广东及中
山六院作了哪些努力？

汪建平：广州市 2015年已全面启动大
肠癌防控项目，目前已有几十万居民参与
筛查。项目中做了肠镜检查的居民，有一
半以上检查结果显示异常，得到了及时的
治疗。

2016年，中山六院作为牵头单位，正式
开启县级医院胃肠专科帮扶。近年来通过
学术讲座、病例会诊、住院查房、大型义诊、
手术演示等活动致力提升县级医院胃肠疾
病诊疗服务能力，解决基层和边远地区群
众看病难问题，使老百姓真正得到实惠。

目前，中山六院正在推广适用于我国
的结直肠癌筛查策略，切实促进我国在结
直肠肿瘤方面早诊早治。我们上市了一种
检测试剂盒，可以通过检测粪便中病变细
胞特有的基因甲基化状态，准确、便捷地检
测出患者是否患有结直肠癌。相比结肠镜
检查，使用试剂盒流程大大简化，疼痛感为
零，假如被广泛使用，在结直肠癌的早发
现、早期诊断方面将会有较大的突破。

B 一名合格的医生，
要为病人考虑得更多、更远

A 结直肠癌发病率逐年上升，
三“早”应成防治关键

68岁的汪建平，常常被同事朋友们直呼“老汪”。他习惯于早上7
时前就抵达医院，查房、看诊、手术。“作为医生，我必须在临床一线直面
病症，了解患者需要怎样的治疗。”汪建平说。

近年来，广东在结直肠肛门外科疾病治疗方面取得了长足的进步。
汪建平是当仁不让的“领军人物”。他带领团队完成了将治疗理念从“单
兵作战”到多学科协作的转变。据统计，十年来中山六院结直肠肛门外
科相关的癌症五年生存率提高了约10%，位于国内领先、国际一流水
平。

随着物质生活水平的不断提高，近年来，广东地区结直肠癌发病率
呈现出明显的上升趋势，已经超过胃癌，成为发病率第二高的恶性肿
瘤。为了从病魔手里“抢命”，汪建平与中山六院医疗团队致力于结直肠
癌防治方面的早期发现、早期诊断、早期治疗工作，并取得显著成效。
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羊城晚报讯 记者黄宙辉报
道：10 月 4日晚，由中共珠海市
委宣传部、珠海高新区管委会出
品，珠海演艺集团制作的民族歌
剧《侨批》在广州大剧院上演。
作为入选国家文化和旅游部“中
国民族歌剧传承发展工程”及

“历史题材创作工程”重点扶持
剧目，该剧集聚了作曲家孟卫
东，编剧王勇，导演廖向红、邓一
江等国内一流艺术家助阵。

民族歌剧《侨批》将一纸“侨
批”具象化，以广东音乐为基调，
通过艺术化创作，再现了老一辈
海外侨胞的创业史和他们浓厚
的家国情怀。剧目从华工梁诚
如为阻止女儿像自己一样被卖，
急忙赶赴家乡却海上殒命，临终
留下的一封“批”开始，串起迫不
得已卖女的梁董氏和梁彩云母
女、久卧病榻的婆母、一诺千金
的侨批局主事唐有信夫妇、与梁
诚如感同身受的众多华工，展示
了苦难岁月里义薄云天的同胞
情，折射出中华民族根植于骨
髓、流淌于血脉的大爱。

整部歌剧剧情波澜起伏，细
腻动人。舞台上，檀香山码头一
组组华工艰难劳作的画面，望乡
曲唱出侨胞对家乡、对亲人的无
限眷念；平静广阔的海面传来高

胡、三弦、笛箫、琵琶奏出的歌谣，
广东特有的音调唤醒对“乡音”的
思念与情愫；沿海渔村泥坯房里，
开满木棉花的林间小道上，五彩
斑斓的梦境中，梁董氏与丈夫、婆
婆、女儿深情重唱，唱出了中国人
民面对苦难不屈的生命力与顽强
的抗争精神。

导演廖向红表示：“我们以一
封‘侨批’为核心，设置人物、贯穿
全剧。‘侨批’是家书，是银信，是连
接家乡与他乡的纽带，一封百人签
名的‘侨批’更是海外华侨爱的传
递。他们的善举、义举是中华民族
讲信誉、守承诺的重要体现。”

该剧作曲孟卫东介绍：“在
音乐创作上，针对每个人物不同
的经历和故事，赋予了他们不同
的音乐性格。比如唐有信为人
真诚仗义，他的音乐是刚劲、浓
烈的；梁董氏面对现状悲苦又无
奈，她的音乐就是伤感、哀婉
的。除此之外，其他角色亦采取
了不同的处理方式，目的就是要
烘托人物内心情感，塑造更丰满
的人物形象。”

该剧于今年7月3日在珠海
大剧院试演，珠海演艺集团随后
对剧目进行了进一步的打磨提
升。本次演出是该剧打磨提升
后的首次亮相。

佛山

国庆假期消费势头活力不减

歌剧《侨批》在广州大剧院上演
再现老一辈海外侨胞的创业史和家国情怀重阳登高，广州白云山人气大旺

羊城晚报记者 徐振天 秦小杰
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汪建平(左）在手术中 受访者供图
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民族歌剧《侨批》现场剧照 创演方供图

岁岁重阳，今又重阳，重阳登
高是广州的传统风俗，而市内最热
门的登高地点当属白云山。记者
从广州市2022年重阳登高安全保
障工作指挥部了解到，截至10月4
日16时，全市10个重阳登高人流密
集点迎来游客32万余人，其中约13
万人登上白云山。

其实，早在10月3日的重阳节
前夜，广州各大登高点就迎来了大
批市民群众提前登高。广州市林业
和园林部门统计，3日0时至22时，
全市10个登高点共有约16.77万人

“捷足先登”，其中有6万余人登上
了登高点中人气最高的白云山。

4日19时许，白云山南门门岗
迎来了接待高峰，市民游客手持风
车，脸上洋溢着喜悦的笑容。今年
重阳节，除了登高安全、服务保障，

疫情防控工作也是重中之重，在检
票口，人们有序遵照防疫规定，凭
场所码和72小时内核酸检测阴性
证明上山。

工作人员告诉记者，今年由于
国庆节、重阳节重合，白云山的登
山人数较去年多了不少，预计到21
时许，届时上下山客流重合，会出
现门岗客流最高峰。

家住白云区的陈先生近几年重
阳节只要有时间，都会带上家人登白
云山。今年，他早早地就约了家人、
友人4日晚同行登山，他祈愿“疫情
能够早点结束，让生活恢复正常”。

国庆假期来广州旅游的汪先
生一家也入乡随俗地前来登高，他
说：“重阳节是历史悠久的传统节
日，广州传承传统文化的氛围十分
浓厚，给人的体验感很好！”

重阳节，广州越秀山游人如织，不少街坊相约到来登山，街坊们
个个笑逐颜开，一派欢乐祥和。 羊城晚报记者 陈秋明 摄


